

El radical

Semanario órgano del Partido

Director.—D. Ricardo García López

Redacción y Administración.—Luis Barcala

■ Los neorepublicanos

Nos escriben de un Comité rural, quejándose del ingreso de varios monárquicos en nuestro partido Radical. Y ahora me van a perdonar la digresión. Yo casi siempre digo a secas radical, porque me parece algo como una redundancia el decir republicano radical, ¿pues qué, a la hora de ahora hay radicales que no sean republicanos? Es más, ¿hubo algún partido radical monárquico? Sigamos nuestro cuento.

Varias observaciones hemos de hacer a nuestro comunicante ¿de no admitirse antiguos monárquicos en los partidos republicanos, cree nuestro amigo y correligionario, que duraría mucho la República en España? ¿Cree nuestro amigo que antes, por vivir en un régimen monárquico, eran monárquicos todos los españoles, que no decían que eran republicano?. La mayoría del país aceptábamos la Monarquía porque al abrir los ojos a las luces de la razón nos encontramos con ella y la admitimos como hecho consumado. Además toda una literatura histórica cantaba las glorias de los monarcas que fueron.

Y ya en el periodo llamado

constitucional, lógicamente, echábamos la culpa de todo lo malo que se iba legislando, que se iba decretando, de toda la actuación política, a los Ministros responsables. Fijémonos en esto ¡responsables! ¡Los políticos! ¿Quién no ha abominado alguna vez de los político?. Al monarca lo dejamos al paio de la actuación pública, esto durante el periodo mal llamado constitucional. Pero saltó y vino la dictadura, y entonces se vieron dos cosas la acción personal del monarca y la carencia de fe en lo que había jurado.

Aquello lo desenmascaró, sirviéndole de vindicación para algunos políticos que no pecaron sino de falta de carácter. Y esto, la falta de fe en lo jurado, la felonía, lo inhabilitó para la enmienda y por lo tanto hubo que echarlo.

Los republicanos, que no lo éramos declarados antes del 14 de abril histórico, pero que lo somos de buena fé, por convicción, y declaradamente ahora, lo éramos, digamoslo así, en estado latente, desde el 13 de septiembre de 1923. Por esto no creemos en el republicanismismo de los ex-upetistas.

Porque si Constitución había

con la monarquía, constitución hay con la república. Y que las leyes sean más o menos progresivas dependerá de la mayor o menor cultura del pueblo, de los dirigentes, en todo caso, si la actuación del Jefe del Estado es la que debe ser, pero cuando la acción de este es perjudicial, tratándose de una monarquía, hay que, por precisión, cambiar de forma de gobierno y venir a la República. Pues no es posible o mejor no es práctico, destronar, al padre y entronizar al heredero, cuando el padre derivó hacia la tiranía la dictadura, y se salió de la legalidad por un perjuicio. Hay que acordarse del refrán, de tal palo...

Hay otro aspecto de la cuestión en la admisión de los neorepublicanos, y mucho me equivocaré si no es atendiendo a este otro aspecto al que se refiere nuestro amigo y correligionario que nos escribe. ¿A qué los temores de nuestro amigo provienen, se refieren y tienen su origen de que los ex-monárquicos ingresantes en el partido Radical, son antiguos personajes del extinto régimen?.

Esto amigo y correligionario, me produce pena, porque indica

que no se ha dado Vd. cuenta de lo que es un partido político en la actualidad, de lo que es un partido democrático, como tiene que ser al ser republicano, y un tan consecuente correligionario como es Vd. está influido tal vez por el ambiente rarificado que se respiraba en los partidos monárquicos.

Un hombre ahora vale, dentro de las organizaciones, un voto, no hay hombre que no valga un voto, puesto que todos pueden libremente actuar, y si alguno pensase valer más de un voto, pronto lo desengañarán los demás votantes y lo someterán a la disciplina del partido o dejará de pertenecer a él.

Si el derrumbamiento monárquico no ha podido ser contenido, si el cataclismo que dió por tierra todo el tinglado político de los antiguos caciques, no pudo ser avitado por ellos, cada uno en su esfera o radio de acción, ¿Porqué tiene Vd. miedo a esos ex-personajes?

Y por otra parte. ¿Vd. tiene fe en sus ideas, o es que cree y teme que una vez dentro del partido, esos para Vd. indeseables, lo han de convencer, para falsearlas, lo han de pervertir?.

Incapaces de sacrificio aquellos hombres, cuando ha llegado el momento, han preferido someterse, buscar el puerto seguro, y si tienen algunos géneros averiados o de contrabando, que el pabellón cubra la mercancía.

Estemos alerta, observémoslos, pero con fe en la vitalidad de nuestras ideas, y en la fuerza de la democracia, no queramos la muerte del pecador.

El fuerte es generoso. El que posee la verdad, domina siempre.

DANTON

13 de Septiembre

de 1932

El Destino va señalando el camino de los pueblos, de tal manera, que si recordamos la historia de una Nación, nos será imposible no creer en lo providencial, no afirmar la existencia de la Providencia.

España era empujada por el destino a la República, la Providencia quería acortar a España, las horas de confusión y de sufrimiento, que traen consigo las convulsiones de los pueblos, las revoluciones.

España, tal día como hoy hace nueve años, no estaba preparada para el advenimiento de la República, la cultura media del pueblo español, todavía tenemos nuestras dudas, aun pasados nueve años, y acontecidos los hechos de los últimos que todos conocemos, y que tanto enseñan, tenemos nuestras dudas repetimos, de que sea la suficiente, la bastante para el desenvolvimiento de la Nación en un ambiente de ciudadanía y de democracia como hace falta para el ejercicio de la libertad, sin los perjuicios del libertinaje, sin las exageraciones del sectarismo y la demagogía.

Creemos que el pueblo, todavía es menor de edad, a pesar de las muestras de cordura que ha dado, y que son grandes, pero por su falta de cultura, todavía se paga de espejismos, aun se llena a las veces, de los indocumentados que lo engañan o los fariseos que lo venden.

Por esto, el pueblo debe dejarse dirigir por los verdaderos prestigios republicanos, por esto cuan-

do, oye la voz autorizada, experimentada de Lerroux, debe acatar la sabiduría del gran repúblico, del eximio patricio: del patriota, español por encima de todo.

El fin de la Monarquía en España, estaba marcado providencialmente, y todos creíamos, que en el XIII de su nombre terminaría la numeración. Así lo quería un estigma hereditario.

Y entonces, terminando el último monarca, con todo su prestigio, abandonando el mundo de los vivos con honor, al llegar la hora de las alabanzas hubiéramos caído en una lucha por la sucesión, o en una minoría real, o en lucha por la pretensión de un cambio de Régimen, teniendo en frente, a los realistas con todos sus numerosos partidarios, y tendríamos que vencer esa fuerza y la inercia de los indiferentes.

Pero la Monarquía quemó sus naves el 13 de septiembre, hoy hace nueve años. Entonces por un perjurio perdió su honor, y los hombres de buena fé la repudiaron, ya nadie miró al monarca, sino como un vividor coronado atento al capricho de un Dictador *ajerezado*. Pero cuando faltó el dictador durante el periodo de la *dictablanda* es cuando se puso en plena luz el verdadero caracter del biznieto de Fernando VII, y entonces se vió eso, que era un Fernando VII, que había cambiado el paletot por un traje de sport.

¡13 de septiembre de 1932! Si durante el nuevo periodo que se abrió en la Historia patria ese día y que terminó el 12 de abril de

1931, los hechos desengañaron a la masa neutra, arrastraron a las urnas a los indiferentes y decidieron a los remisos, gracias en buena parte al látigo del dictador!. Si durante aquel periodo de dictaduras pudo desnudarse moralmente a la Monarquía. ¡13 de septiembre, benemérito de la Patria, tu acortaste sus sufrimientos, convenciendo, para que no hubiera reacción, tu adelantaste el momento en que luciera la aurora de la Libertad,

Demófilo.

Ruego

Se hace tanto a los señores anunciantes en «EL RADICAL» y suscriptores, como a los afiliados al Partido Republicano Radical Español, en esta, de ponerse al corriente en el pago de sus cuotas, y suscripciones a fin de que esta Administración, siga una marcha ordenada.

Es ruego que hacemos muy encarecidamente y que confiados en ser atendidos, agradeceremos anticipadamente.

El Tesorero y Administrador,
Manuel Aparicio

YA ES HORA

Con el mismo título que encabezó este artículo, apareció en EL RADICAL del día 3 de julio de este mismo año uno, de nuestro compañero de redacción, Farruco, saludando al nuevo Alcalde y proponiendo lo que debía hacer y lamentando el que se marchara el anterior Alcalde, habiéndose ganado el calificativo de inepto.

Desde luego continúa la inmoral rifa de los *igualicos* que tanto combatió el herma-

Aviso

Se pone en conocimiento del público, que el establecimiento de la

CASA SINGER

que había en la CALLE MAYOR núm. 28, se ha trasladado a la CALLE DEL RIO núm. 6,

Casa Cayuelas

no y prohombre radical-socialista, desde «Renacer».

La cocina económica, tampoco está funcionando, sin saber porqué, que también la

prometió al pueblo el mismo personaje, desde los balcones consistoriales.

El Inspector Nino, aun está en su puesto, sin que sepamos que esté instruyendo músicos para crear la Banda Municipal.

Respecto a lo de quitar empleados, parece ser que desea hacer algo. ¡Allá veremos!

Lo de la rifa del célebre mantón de Manila, aún está escondido, al parecer y no vemos que se rife.

Lo de la guardia municipal, es lo que ha hecho bien, con la destitución por manos largas, a uno del Cuerpo, pero falta corregir mucho entre esos guardias, que los hay, algunos, de mal genio.

Cobrar los sueldos los empleados, va a paso de tortuga, aunque se dice que hay fondos ahorrados.

De manera, que amigo Farruco eres un vidente, no tienes mal ojo, por lo visto, hay para rato, y como nos dirán sus amigos:—Roma no se hizo en un día:—esperemos.

Con esto queremos decir, que no tenemos los oriolanos suerte: se cambia con facilidad de Regidor, y como los procedimientos son antiguos, resultan las mismas cacique-rias hoy como ayer.

Garrotazo

Acreditada Turronería
y Horchatería de

JOSE MIQUEL

Plaza de la
Soledad 10

Se recomienda al público que tome los helados en esta su Casa, donde tendrá todos los días la mas rica horchata líquida de chufas y la no menos selecta de Almendra. Además, el especial MANTECADO, y el tan renombrado TURRÓN de Jijona helado.

TODO A PRECIOS ECONOMICOS
SUCURSAL EN LA GLORIETA

Municipalidades

Sesión del Ayuntamiento de Orihuela del 5 de septiembre de 1932 bajo la dirección del Alcalde propietario empieza la sesión a las 7 y cuarto de la tarde con escasa asistencia de concejales.

Después de los trámites de ordenanza y de la aprobación de algunos asuntos insignificantes dirige la palabra el señor Escudero para comunicar a la Corporación, algunas proposiciones, entre ellas la solicitud del empleado Sr. Salinas en petición de un mes de licencia siendo concedido con el voto en contra de los Sres. Ortiz, Murcia y Sanchez Moya, fieles siempre a su mania persecutoria.

El Sr. Sanchez Moya (¿no dijimos que no dimitiría?), hace uso de la palabra para delatar al Sr. Salinas, como perteneciente al partido Tradicionalista y que por lo tanto no debía posesionarse nuevamente de su cargo ya que el Ayuntamiento no debía admitir empleados que no fuesen gubernamentales.

(El periodista que esto escribe, no resiste a los efluvios somnolientos que emanan de la oratoria del Sr. Sánchez Moya, y sus párpados se cierran... y sueña: Es la guerra europea, un Tribunal militar, un pobre hombre que se presenta ante él, como acusado de un delito horrendo, había mirado recreándose en su contemplación, a una bella mujer de nacionalidad enemiga, todo contrito se presenta

ante el Tribunal, y allí le descarga su acusación, cruelmente, sañudamente el jefe del servicio del espionaje secreto, sobre cuyo pecho se balancea la cruz de la orden del «Gran Espia»: el periodista quiere recordar, coordinar ideas, enlazar los rostros... mas la campanilla de la Presidencia al agitarse le devuelve a la realidad, a pesar de ello todavía le danzan las imágenes del sueño y todavía en confusión percibe, como el Sr. Sánchez Moya, se sienta en su escaño, agitado, trémulo, llenos los ojos de santa acusación y balanceándole sobre el vientre un objeto brillante... que después resulta ser un dije de reloj.)

Y continúa la sesión, el Sr. Alcalde se autobombea de haber encauzado la administración del Ayuntamiento, hasta el extremo de tener ahorradas unas seis mil pesetas. (El sitio vacío del anterior Alcalde Sr. Lucas, se tambalea como si se asustase de tanta maravilla, ¡con lo buen administrador que ha sido él!). En vista de tanto ahorro, se acuerda gastarlo en Higiene y se presentan ofertas de varias casas de automóviles, para la compra de un camión-cuba para el riego.

El Sr. Escudero da cuenta de una conversación sostenida por él con el Sr. Sol, Director General de Prisiones, relativas a que el Estado ceda la cárcel nueva para madero a cambio de que el Ayuntamiento ceda terreno para edificar una cárcel novísima.

El Sr. Sánchez Moya pro-

testa y pide que conste en acta sus manifestaciones en contra del comportamiento del Sr. Secretario del Ayuntamiento y después de la aprobación de algunas cuentas dióse por terminada la sesión.

CARRASPIQUE.



Aviso

a los Exportadores de frutas y patatas

Se alquila un GRAN ALMACEN, en planta baja, calle de la Corredera, núm. 28, con 3 GRANDES HABITACIONES, una de ellas de 55 metros cuadrados; razón en la misma casa.



Las empleadas

Somos partidarios del feminismo, porque creemos que el acceso de la mujer a ciertas profesiones y empleos, dándole independencia económica, la libra en muchos casos de la miseria y el vicio. Pero aunque partidarios del feminismo, no por eso nos convencen los que la suponen igual al hombre. ¡Ni mucho menos!. Es posible, que en esos países habitados por razas de temperamento frío y ultracivilizados, Suecia Dinamarca, Inglaterra... tal vez, en las oficinas, en los servicios públicos, quizás no se note la diferencia, pero por estas tierras meridionales, es otro el cantar.

Cuando algún sabio descubre el modo de sacarlas del

magín, el cotorreo, el chismorreo, la curiosidad, entonces ya hablaremos. Quedarán siempre algunas cualidades peculiares del carácter masculino, difíciles de adquirir por la mujer.

Claro que hay ciertas profesiones, que por la delicadeza, el gusto, la sensibilidad, que las caracteriza son femeninas preferentemente, pero de esas no hemos de hablar, porque en ellas no somos perjudicados, sino al contrario, porque las acapare el contingente femenino.

Ahora bien, hay profesiones, empresas, atendidas por personal de los dos géneros, y cuando el público vé, *que no responde* el tal servicio, a los sacrificios de tiempo y de dinero, que aporta, se pregunta de quién es la culpa.

Y nosotros preguntamos. ¿De quién es la culpa de la situación *caótica* del servicio de teléfonos? ¿De los machos? ¿De las hembras? Si eres macho tente cacho... A lo mejor la culpa va a ser de los aparatos, del material ¡me lo estoy figurando!

Y conste de todos modos, que seguimos siendo partidarios del feminismo y que les estamos agradecidos a las señoritas telefonistas.... porque los ejercicios de paciencia que hacemos... nos los tendrán en cuenta en la otra vida, en cuyo caso, hemos ganado el cielo. Amen.

CASTULITO

Viuda de Torres

Objetos para regalos, loza, cristal y porcelana. Muebles en todos estilos. Esmerada construcción. Proyectos y presupuestos.

Un coto cerrado

El día 8 nos visitó el Sr. Gobernador Civil de la Provincia, fué una visita rápida, y sólo por no pasar de largo, ya que tenemos entendido que nuestra primera Autoridad provincial, iba de paso para los toros de Murcia o Albacete.

Nosotros cumpliendo con nuestro deber y con el mayor gusto, como buenos republicanos, por encima de todo, fuimos a saludarlo, ya que nuestro Presidente había recibido un B. L. M. del señor Alcalde invitándole a la recepción que había de tener lugar en el Ayuntamiento.

Fuimos en representación del partido Radical, nuestro presidente y tres más de la Junta. Sospechando lo que había de ocurrir no quisimos que nuestra presencia en el Ayuntamiento, se tomase por un acto de ostentación de fuerza. Si llegamos a convocarnos algunos radicales más, caen los mandantes en el mayor de los ridículos. Si descontamos la comisión melquiadista y la nuestra, no pasarían de cincuenta las personas que vimos en la recepción. Sigamos restando la falange edilicia, que aunque mermada donde hay pocos hace bulto, y diganmé lo que queda.

Y ahora nosotros rogamos al Sr. Gobernador, (que personalmente nos pareció muy simpático) que no tome a desaire para su persona, la frialdad del recibimiento. Pedimosle también, que no lo atribuya tampoco a enemiga contra la República. Nosotros conocemos bien al pueblo oriolano y sabemos que no hay nada de eso, y el que otra cosa dijere, lo dice de mala fé.

No hay en ello hostilidad, ni

desvio más que hacia los que mandan. Y ni existe la generación espontánea, ni hay efecto sin causa.

Desde que ha venido la República, en Orihuela, se pueden contar con los dedos de la mano los momentos de satisfacción pública. Puede ser que no haya para anotar, más que uno, el advenimiento de la República.

Fué aquél un momento de liberación, que hizo brotar las más risueñas esperanzas en nuestro ánimo, cansado de caciquismos y de política de campanario.

Era antes Orihuela un coto cerrado. Entre unas cuantas familias, que al disponer de los establecimientos de crédito, disponían de las voluntades de los demás. Algunos politicactros unidos a aquellos secretamente con cadenas de plata, y que se vanagloriaban de tener las cualidades de que carecían, estando principalmente ayunos de independencia y democracia.

Y unas docenas de siervos acostumbrados a aguantar el mal humor del D. Fulano de tanda, se repartían la cosa pública.

Por encima de este conglomerado, dominándolo y como entre nubes, se cernía la garra de una poderosa Compañía, en su origen milicia celestial, que fué derivando en mercantil, como lo prueba que la liquidación de su haber solo en Madrid, alcanza a más de dieciséis millones de pesetas.

También prueba su mercantilismo, la modalidad religiosa imperante en esta Orihuela de nuestros pecados, pues lejos de echar a los mercaderes del templo, permitían si es que no recomendaban, la ostentación de los nombres sacro-

santos, en las muestras de las tiendas, y como marcas de las mercancías y productos comerciales.

Y como aquello era una sociedad de socorros mútuos, en donde el pabellón cubría la mercancía, quizás hubiera alguno mal avenido con aquellas ideas, pero tenía que claudicar, para no emigrar, si no quería formar en el grupo de los malditos. Excusamos decir que el fariseísmo y el disimulo, la hipocresía y la simulación, estaban a la orden del día.

Y así hemos seguido, porque el espíritu de una población no se puede variar porque una bandera tenga un color más o un color menos, porque se haya decretado el laicismo, o porque creamos que este consista en decir palabrotas y tener menos educación.

En todos los pueblos levíticos, o sojuzgados por el caciquismo, o ambas desgracias a la vez, se han dado las anomalías y reacciones más extraordinarias al advenimiento de la República.

Así por ejemplo. en los primeros momentos hubo señor cacicón y retrógrado, de los que creen que todo es vendible, hasta la Justicia, adoradores del becerro de oro, pero a lo mejor Hermano Mayor de alguna cofradía, que se hizo radical-socialista, y en cambio jóvenes que fueron a militar en lo más derechista del campo republicano.

Y es que el enrolamiento en las filas republicanas de unos y otros, no obedeció a que tuvieran vocación democrática, sino, unos a buscar la sombra de un partido, como el que se guarece bajo un pararrayos, y otros eligiendo el mal menor, famosa teoría esta del mal menor, que tanto juego dió hace veinticinco años.

Hemos visto en poco tiempo, al-

caldes exupetistas, concejales que eran de esta cofradía o de la otra, que veíamos en las procesiones con su vesta o llevando el *paso*, otros que iban recogiendo firmas cuando el plebiscito de «la Nación está conmigo», y *leaderes*, que antes fueron *consecuentes* tradicionalistas, o vivieron bajo la protección de los frailes.

Ahora es otra la moda, son iconoclastas, no hay que hablarles de procesiones, sino que hablan de convertir en almacenes las iglesias y de cada tres palabras, dos son blasfemias.

Pero en el fondo son lo mismo, fariseos de la República. como los de antes eran de la Religión, igualmente nocivos para la causa que pretenden defender y lo que tratan estos como los otros es vivir de ella.

Por esto Orihuela sigue siendo un coto cerrado, ahora de las izquierdas y antes de las derechas, pero como siempre sigue dominada por gente que solo va a su *avío*, que no tiene creencias, en realidad, y esta es la razón, por la que nos encontramos en ese sector que manda, muchos de los que antes también lo hacían, y con parecidos procedimientos.

Ellos vinieron por medio de una maniobra de electorero, ¡que digo sagastino! ¡Hay que llegar a Romero Robledo!. Ellos atemorizaron con las multas y las chulerías de algunos empleados cerriles y no se preocupen Vds. que maldito si les importa que venga un Gobernador y no eucuentre más que e ellos, porque eso es lo que desean, el coto cerrado.

Catón de Utica



Casa Estruch.—Plumas Stilográficas.

Vocabulario del Dialecto murciano

Con un estudio preliminar y un apéndice de documentos regionales por JUSTO GARCIA SORIANO.



Grata visita

Desde este rincón florido de España que es Orihuela, vamos siguiendo paso a paso el desenvolvimiento de la política española. De cuando en cuando somos confortados con las palabras, claras, precisas, contundentes para los adversarios y que nos sirven de espejo y guía, con la actuación patriótica, honrada y formal de nuestro Jefe D. Alejandro Lerroux.

Pero hasta ahora nos ha faltado, hemos estado ayunos, del estímulo que es la comunicación directa personal, de alguien autorizado del Partido, que oyendo el relato de las vicisitudes por que ha pasado esta agrupación oriolana, contestando a nuestras preguntas en demanda de consejo, nos haga rectificar en lo que fuere conveniente y anime a perseverar en lo acertadamente decidido.

Muchas veces hemos pretendido que personalidades relevantes del Partido, visitaran este Centro Radical más parece que había algo fatal que se aponía a nuestros deseos.

Pero hay alguien que está con indiscutible razón, por encima de todos en nuestro Partido.

Inteligencia privilegiada y gran corazón cuida de poner el remedio donde supone pueda estar la falta, remediando las deficiencias.

Por esto recibimos el lunes la visita de persona tan allegada de tanta confianza para el Sr. Lerroux como D. Javier Morata y no tenemos más que decir, haciendo al Sr. Morata la justicia que se merece, que el enviado era digno de quien le enviaba.

UN RADICAL.

SECCION DE ANUNCIOS

Disponible

Neumáticos de Todas Marcas
Accesorios—Lubrificantes
Piezas de recambio en general

José López Ortiz

Frente a Teléfonos—Orihuela
Sucursal—M. Apostol 14 Murcia

Máquinas de Coser,
Muebles, Bicycletas, Am-
pliaciones, Cuadros. Es-
tampas y Oleografías de
todas clases.

Bernabé López

Sucesor de Ribas

Molduras y marcos
última creación

Precios limitados
a plazos y al contado

Barcala 12, Orihuela

Antonio Galiano

ALMACEN DE HARINAS
Y CEREALES
AL POR MAYOR

Plaza de la República
Orihuela

Multicopista TRIUNFO

Rotativo producto nacional

AGENTE

Eladio Belda Irles

Pintor Agrasot

Disponible

Philips Radio



Representante Oficial
en Orihuela y su distrito

Emilio Salar Ruiz

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos
de
Francisco Sánchez García
Los mejores, los mas fuertes y ba-
ratos de la región desde 3'25 ptas.
metro, en adelante.
Se fabrica mediante encargo toda clase
de dibujos que se pidan.
Materiales de Construcción
Santiago, 1 y 3.—ORIHUELA

Caja de Socorros y Ahorros

DE ORIHUELA

FUNDADA EN 1870

— Préstamos hipotecarios, sobre frutos y —
con garantía personal.

Imposiciones ordinarias al 4 % anual
» a plazo fijo 5 % »

Ruiz Capdepón—ORIHUELA

Loza, Cristal, Porcelana

Y ARTICULOS PARA
REGALOS DE GUSTO
Y GARANTIA, A PRE-
CIOS INVEROSIMILES

Casa Cayuelas

CALLE DEL RIO, 6
ORIHUELA

Taller de Sastrería de

Agustín Gómez Noales

Gran novedad en la confección de
Trajes para caballeros y niños
B. Villanueva, 12.—ORIHUELA

DESAYÚNESE

con GALLETAS MARIA

DE VENTA EN LA CASA

Jerónimo Tomás Díez

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Ramón y Cajal, 2,---ORIHUELA

Visita esta casa, primera en su clase

Si quiere tomar buen café

VISITE EL

Café Colón

CAFE SEVILLA

ESMERADO SERVICIO

Situado en lugar céntrico
Si desea tomar buen CAFE
vaya al CAFE SEVILLA
Calderón de la Barca.—ORIHUELA.

HOTEL

PENSIÓN ALICANTE

(ANTES ORIENTE)

ASCENSOR CALEFACCION Y AGUAS CORRIENTES

DIRECTOR-PROPIETARIO:

EDUARDO BENÍTEZ RUIZ

VIAJEROS, FAMILIAS Y ESTABLES

Arenal, 16 y 18—Teléf. 96338-MADRID

(A 72 metros de la Puerta del Sol y
vistas a la misma)

Nota.—No den oídos a quien pretenda cambiar
la dirección de esta Casa para no ser engañados

EL RADICAL

Semanario Organo del Partido

¿Cuándo se irán los que mandan?

Esta es la pregunta que se hace todo el mundo y nosotros vamos a contestarla. Estamos cansados de decir, que en aprobar el Estatuto catalán y la Ley Agraria, la ley Electoral y los Presupuestos, después de las vacaciones parlamentarias, los que mandan desde el Poder, no tienen nada que hacer y por lo tanto deben marcharse, y esto, como va tocando a su fin, la fecha va a ser de octubre para últimos del año.

De no haber habido vacaciones veraniegas, y los acontecimientos motivados por la intentona monárquica acaudillada por el General Sanjurjo, para octubre estábamos al cabo en la calle.

Porque no digamos que este Gobierno es el que encarna en el país, ni mucho menos, o va a ser eterno.

Respecto de los socialistas, todos sabemos que estos son republicanos hoy, como ayer fueron upetistas. Siempre dijeron que para ellos era accidental la forma de Gobierno, y que lo mismo les daba Monarquía que República.

Si es con respecto a los otros partidos o sean el Radical-Socialista y el de Acción Republicana, bien a las claras se vé que están nutridos de muchos elementos monárquicos, y si no, ahí se

vió bien en la prensa las declaraciones de D. Macelino Domingo, diciendo que hay mucho monarquismo dentro del Estado republicano, y si eso dice un Ministro de Agricultura, hay que creerlo, pues no vá a mentir por capricho.

¡Luego es mucho cuento este que estén monárquicos jugando a república en contra del pueblo! ¡O deben irse estos y que se queden solamente los verdaderos republicanos, o irse ya todos si están contagiados en esa política que debe desterrarse para no volver jamás!

Lo único que les ha puesto a salvo es el indulto del General Sanjurjo. Pero más que por ellos, por salvar al Régimen, por no desprestigiar la República, porque no debe ser sanguinaria como la Monarquía, y menos del jaez de la borbónica, que tantos males nos acarreó a todos los españoles, sin distinción de ideales, porque la República, no es Dictadura, que fusiló a dos jóvenes militares, a Galán y García Hernández, que no se perdonará ese crimen nunca en España.

Así que no se hará tardar el día que entren a formar Gobierno hombres capaces de hacer comprender a todos los españoles, lo que es la República, que vean que no es

ni el a río revuelto ganancia de pescadores, ni es el látigo del domador de fieras ni es el verdugo del pueblo.

Los hombres que entren serán republicanos; no del 14 de abril en adelante, ni del 14 de abril para atrás; no serán esos que acogiéndose a esa fecha ya quieren ser republicanos probados.

No es menester ese distinguo porque hay hombres de ideas sanas democráticas que sin haber hecho ostentación de ellas, son más republicanos que todos estos farandulas de percalina y oropel.

De esos hombres son los que desea España, y de los verdaderos republicanos históricos, de los que no engañan, de los que sufren al ver tanto mentecato con infulas de querer ser gobernadores, alcaldes y hasta Ministros, precisamente lo que más aborrecemos los que sentimos el ideal, como una cosa propia, y no como un medio de lucro. Por todo esto es por lo que hoy tenemos tantos enchufistas cogidos como lapas en esos partidos.

Conque a esperar, que nunca es tarde si la dicha es buena; y a tandas toca el reír, etc. y mientras la República exista, hay esperanza de cambiar de Gobierno, y agua que vá a río abajo....

Ricardo García López.